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瑞典等离子体物理学家阿尔文谈有关问题

应中国科学院邀请
,

阿尔文敌授 ‘ 于 。月 日至 明 日在我国进

行友好访问
。
在北京期间作了一 次报告

,

和有关科学工作者进行了三次

座谈
,

参加单位有中国科学院北京天文台
、

物理所
、

地球物理所
、

力字

所
,

以及北京大学和清华大字等
。

月 日上午作题为 “
等蔺子体物胜与空间物往 ” 的报告

,

谈到

科学技术的发展及等离子体物性两个间题
。

阿尔文认为 科学技术的发展家呆子一朴妥有
‘

四条越 江淡明和创

新
。

从事生产的人都可以作
,

如工人别机备炭出改进
。 七庆脸室和理论

研究工作
·
由受趁专门敏育和训练的人从事 。 侣侧家的科技组织工作

。

美国走分散的
,

各企业有自己的实验室 大牛也有自己的研究组织
,

钱

一

由各州出 现在逐步由联邦来作 苏联很集甲 ,

集中在苏联科牛院
。

图

国际合作
。

阿尔文强调国际国内有矢科研单位必须加强交流和合作
,

理

论和实验工作必须紧密结合
,

方能促进科学技术的发展
·

他把基础研究

和应用的关系娇是种毒果树和摘林的夫系

汉内斯
·

阿尔文 月
一

。、 片汁 , 。、 教授
,

瑞典皇家理工

学院等离子物理研究所月法
,

著名等离子体物理学家
·

目前除在瑞典工

作外还在美国加利福尼亚大学工作
二

年曾来我国访问
。
主要科

学著作有
·

宇宙电动力学 太阳起源等
。

盛
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谈到等离子体物理时
。

他说也分卷础研究和应用两方面工作
。
有三

方面应用 电工技术
。

主妥是气体放电 名座间物理和夭体物理 。 由

于宇亩塞本是由等离子体组成 所以等离子体物程很重要 。 舀虎控热核

反应
。

是年青而很活跃的都门
,

日俞主要困难是如何用磁场约束握度商

达亿度的等离子体
,

这是全世界从等这方面工作的主次方向
。

他认为这

三方面的研究不应划分得非常清楚
,

而是可以相辅相成的 例如有的爱

控热核反应装盒就是从友现地球磁场约束骗射带的等离子体受到启发蔺

设计的 。
他介绍了孔卡与充装置

,

并谈到由于理论与实脸脱节
。
拍分于

运动论友展起米的理论与买脸结朱不符
,

因此必须把理论和实脸紧奋班

合起来 受控核反应出现各种名伟手不稳定性
,

经过艰苦的研究工作
,

现

在有希望得到德足的等离子体
,

有很多人认为可以在 一 。年内成功

地约束等离子体
。

阿尔文讥 在下个 。年内也许可用土热核反 位个

能源
,

这对能源将是一个革命
。

对人类是重大的贡献

月 日下午弟一次座 谈 同物理所同志谈的主要内容是有共托

卡马克装置的发展现况及其前景 。 有人问热核受控何时可望成功
。
他说

热核受控今天存在的困难
,

不比当年登月球的阿波岁计划面临的姆难大
。

所以若能投入阿波岁计划那样大的力盒 皿取得热核受校的胜利不会比

实现登月球所经历的岁月还长
,

大概 年到 年可似成劝

同天文台同志主要谈有关阿尔文幻宇拓大源学认沂口耀斑落论 比软

详细谈了耀斑理论
。

阿尔文说
,

气体放电在一定条件下 由于等珑子体

的不稳定性
,

气有欲电区发生局都真空而短路
,

电磁场在粗胳处拜欲大
, 一 砚 吞 ,
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能量而加热气体
,

这就是耀斑发生的原理
·

鉴于这次座谈涉及学科领域较广
。

难于深入
升

放又按学科划分举行

了两次座谈 。

月 日上午第二次座谈 集中谈有关热核受控问题
。

物理所同

志请阿尔文进一步谈了托卡马充装置的现况和展望
,

并提出高户和低户

装置及其他类型装置的坷题力宇所同志则请阿尔文介绍他和勒纳特翻受

所领导 转等离子体装置 ’二作的近况
。

阿尔义说 目前妥使热核受

控成功
。

问题在于通过各种渠道把温度
、

密度和约束时间各提高一个重

级
。

坑有的装置满足这三个杀件中的一个或二个
,

还没有三个杀件都满

足的装置 。

托卡马充装置和旋转等离子体装置比较 看来还是前者比较

更有希望 不过将来的发展
,

由于某种关键问题的突破
,

有便后者领先

的可能
。

他比较详细介绍了旋转等离子体装置的枯构及原理 不但可以

用来研究热核受控问题
‘

也可用于研究空间物理和天体物理问题 他还

谈了该装觉中出现的 些完全电离气体的基本规律
。

在座谈旋转等离子体装置过程中
,

力学所同志曾三次问及用该装爱

分离抽同位素的问题 。 第一次他简单答复说 和其他成熟的分离技术比

较
。 用旋转等离子体器分离砂同位素没有前途

。

力学所同志第二次请他

谈 斯德哥尔摩等离子体研究所博纳维尔教授用旋转等离子体器分离同

一
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位素的情况 ’

他回答说 该所感到没有前途 粤于几年前放弃这方面

的研究工作
。

力字所同志义第三次问 为什么前不天瑞典皇家科学跳来

我国访问的哈姗布鲁斯教授宣称招旋转等离子体器分都山同位素获褥草

命性的成功 他回答说 我希望他的急见是正确的 ,
‘

担是我还是认为这

种分离技术是没有前途的 。

月 日芽三次座谈
。
主妥内容是同天文台同志谈太阳耀斑

、

字

苗字和太阳系起源问题 。 力字所同志捉出的问题是 阿尔文教挽在几次

座谈中曾指出
、

过去宇亩等离子体物理的研究 由于缺少实标观测欺拐
。

所以很 多理论是错误的 ,

形成了一种危机
。 为此阿尔文教投提出了, 种

新的研究途径
。

请比较详细谈谈这种新的研究途径
, 以及需要在理论方

面与实脸室方面做哪些主要工作
,

才育翻爵脱当前的危机

阿尔文回答讥 今天早上讨论的用买脸主气体放电的装里研究大翔

耀斑问题
,

就是新研究途径的一个例子
。

等离子体的研究有两条途径
。

一是一百多年前开始的气体放电
,

这条途径在理论物理中从未流行。 口

为气体放电现象太复杂
, 无法做出数牛结论 。

第二种途径是气体分于趁

动裔 这就是用一些简单的假设和模型 通过数学计算就可以得出气体
论

特性的一 些结论
。

很自然地从分子运动闰以发展到包括电离气依 遏鹅

比较复杂 但数学上也能得到漂亮的结呆
‘

因此从理论上便得出了这样

一个结论 磁化等离子体可么用磁场约哀结呆大失所望
,

实脸主的停高

子体拒绝服从理论上的结论
,

这说明过去理论工作所作的俱设和娜举模

型 由于理论工作者和气体放电实际工作脱节
。

把等离子体特恤的滩些

夕 、 ,

公。沪
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重要因素忽略了
。

因而得出错误的结果
。

例如完全电离气体的理论
,

就

没有考虑到由于等离子体的不稳定性而在气体放电中发生的 “ 电流中断
,

释放能量 ” 现象 。所级新的途径就是理论和实验结合
,

把实验中观察到

而过去忽略掉的因素考虑进去
。

阿尔文在这里谈到
,

瑞典水力发电集中

在北方
,

而工业集中在南部
。
为 了解决高压输电问题

,

研究所与高压物

电部门协作研究高压现象
,

改进了高压输电刀矛需的水银整流器
。 而根据

研究过程中发生的 “ 电颇己中断
,

释放能量 ”现家
,

提出了关于太阳耀斑

的一种理论
。 这个例子说明工程应用推动天体物理的研究

。
反过来

,

天

体物理研究也有利于推动工程应用 。 因此 等离子体物理的研究 要理

论方面、 天体研究方面 ,

工程技术方面相互协作 理论与实驻室二作必

须玩怡对其他学科也是如此
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